
Se trata de una potente señal descen-
tralizadora, a la que se suma desde 
ahora la actividad logística, cuya opera-
ción generará 400 nuevos empleos en 
Talcahuano.

Camanchaca 
traslada parte 
de su gobierno 
corporativo a Bío Bío
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61 puntos de 
microtráfico fueron 
eliminados por la  
PDI este año
En el balance, realizado en la 
Gobernación penquista, dirigentes 
vecinales agradecieron la informa-
ción entregada.
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Equipo femenino de 
A. F. Vial dio primer 
paso a Juegos de la 
Araucanía
DEPORTES PÁG. 13

Su presidente, Pedro Pablo Errázuriz, explicó que se está trabajando 
en paralelo para extender servicio de Biotrén a Lota hacia 2023.

EFE presentó diseño de nuevo Puente 
Ferroviario que reemplazará al de 1889

Datagen: Empresa 
pionera en Bío Bío 
en el análisis de 
secuenciaciones  
de ADN

CIUDAD PÁG. 8

US$ 220
millones es el costo del pro-
yecto que permitirá aumen-
tar frecuencia y velocidad.

1.800
metros de largo tendrá 
la nueva estructura, parale-
la a la antigua.ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11
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Municipios y Mineduc se 
enfrentan por suspensión 
de subvenciones a las Daem

EN EL MARCO DEL PARO DOCENTE, QUE YA SE HA EXTENDIDO POR 32 DÍAS

Alcaldes manifestaron su molestia con seremi por instrucción de suspender dicho pago. POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: LAS CALETAS COMO POLOS DE DESARROLLO REGIONAL 
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Mi tiempo ayuda
En Chile existen más de 200 organizaciones de la so-

ciedad civil esperando ayuda, una oportunidad que tam-
bién sirve para acercar a los jóvenes a las necesidades de 
nuestro país. Durante el año, la Universidad San Sebas-
tián responde a estos requerimientos a través de diver-
sos voluntariados en los cuales han participado más del 
10% de nuestros estudiantes (1.500 voluntarios).  

Pero también las unidades y escuelas trazan lineamien-
tos que, por medio de acciones, propician espacios para 
que los estudiantes adquieran vivencias que les ayuden en 
su formación personal y profesional y que, a la vez, forta-
lezcan en ellos la solidaridad, uno de los sellos sebastianos.  

A raíz de esto último, la vicerrectoría de Desarrollo Es-
tudiantil, en la búsqueda de mejorar la experiencia uni-
versitaria, desarrolla un plan de acción tendiente a apo-
yar a las más de 200 organizaciones que requieren de 
personas con diferentes habilidades para cumplir sus 
objetivos. Se trata de la plataforma virtual “Mi Tiempo 
Ayuda”, desarrollada por Asuntos Estudiantiles y la Es-
cuela de Liderazgo, y que se espera que tenga una signifi-

cativa importancia en la formación de los sebastianos.  
Esta iniciativa nació del interés de cientos de estudian-

tes de la USS comprometidos con las actividades de ser-
vicio público y con la entrega valórica que nuestra casa 
de estudios desea impregnar en los jóvenes. Y este mis-
mo interés coincide con la necesidad de diversas organi-
zaciones sociales del país de contar con personas moti-
vadas y con ganas de realizar acciones altruistas en be-
neficio de los demás. Si duda, una valiosa coincidencia. 

Esperamos que esta instancia se transforme en una 
excelente oportunidad para que los estudiantes univer-
sitarios descubran los voluntariados disponibles y con 
su tiempo potencien estas organizaciones. Para los futu-
ros profesionales será una inmejorable opción para de-
sarrollar nuevas habilidades e impulsar su crecimiento 
personal y disciplinar. 

 
Jonathan Inostroza Torres 
Coordinador de Asuntos Estudiantiles 
Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. DAVID MATAIX,  
Académico del Programa de Estudios Europeos  
Universidad de Concepción

José Ramírez @jsaramirezg: Una ver-
güenza lo que pasó ayer en la UdeC. La 
movilización de este año perdió el rumbo, si 
es que lo tuvo, y las consecuencias son accio-
nes torpes y violentas como estas.

Juventud sin deberes 
  
Señor Director: 

El 9 y 10 de julio de 1882, hace ya 
137 años, en las postrimerías de la 
Guerra del Pacífico, tuvo lugar el 
Combate de la Concepción, donde 
77 jóvenes dieron su vida por Chile, 
entre ellos el Capitán Ignacio Carrera 
Pinto, al mando de la compañía, que 
a la sazón tenía sólo 34 años de edad. 
A raíz de este hecho histórico, se ins-
tituyó legalmente el 9 de julio de cada 
año como el día oficial de la bandera 
nacional, ocasión en la cual se realiza 
el tradicional juramento a la bandera. 

Un contraste abismante es lo que 
hemos presenciado las últimas se-
manas, a jóvenes estudiantes de li-
ceos públicos emblemáticos destru-
yendo sus colegios o quemándolos, 
agrediendo a sus profesores y enfren-
tándose violentamente con la fuerza 
pública. 

Ante ello, cabe preguntarse ¿Cuán-
tos de los jóvenes de hoy están dis-
puestos a renunciar a sus derechos 
por el bien de otros? ¿Cuántos jóve-
nes de hoy sacrificarían su tiempo 
para ayudar a otros? ¿Cuántos jóve-
nes de hoy dirían que no a sus sueños, 
con tal de ayudar a su país? Y por cier-
to, ¿Cuántos jóvenes de hoy darían su 
vida por Chile sin dudarlo ni esperar 

nada a cambio, tal como los jóvenes 
de La Concepción? Son preguntas 
fuertes y profundas para una juven-
tud chilena anestesiada por el indivi-
dualismo, muy consciente de sus de-
rechos, pero con escaso sentido de 
responsabilidad por sus deberes. 

 
José Ignacio Concha 
Abogado 

El eclipse de la economía 
  
Señor Director: 

Las últimas medidas anuncia-
das por el Gobierno para reactivar 
la economía en materia de inver-
sión en sectores como obras públi-
cas y vivienda, son positivas y 
constituyen un esfuerzo serio por 
tratar de recuperar terreno en ma-

terias de crecimiento, pero no hay 
certezas de que vayan a lograr sus 
objetivos. 

Si bien estas medidas están ali-
neadas con la decisión del Banco 
Central de bajar en 50 puntos base 
la tasa de política monetaria, la últi-
ma cifra de desempleo de un 7%, la 
más alta desde octubre del año pa-
sado, todavía refleja una economía 

que no se reactiva, y para ello, es ne-
cesaria la inversión. 

No obstante, la inversión fue un 
dato positivo a comienzos de año, 
pero en el transcurso de este primer 
semestre sus proyecciones se han 
ido deteriorando, tanto así que, des-
de el empresariado, se le puso domi-
cilio político al llamado del Ministro 
de Hacienda de recuperar la confian-
za, por cierto, elemento clave para 
invertir. 

Si a ello sumamos un panorama 
mundial complejo, con guerra co-
mercial y tecnológica de por medio, 
tampoco es posible esperar prontas 
señales de recuperación. Además, 
índices como la venta de autos, 
también se han deteriorado, tras 
temporadas espectaculares, y tam-
poco se puede soslayar el alto nivel 
de endeudamiento entre los chile-
nos pues, parte importante del con-
sumo interno está apalancado, pre-
cisamente, por la deuda. 

El panorama es preocupante. Las 
sombras que hoy pasan por nuestra 
economía, parecen eclipsarla mien-
tras el gran deseo compartido, es vol-
ver a ver el sol. 
 
Catalina Maluk Abusleme 
Directora Escuela de Economía  
y Negocios, U. Central

Tres años después de que los bri-
tánicos votaron que querían salir 
de la Unión Europea, nada ha cam-
biado en el Reino Unido. En efecto, 
36 meses después de la decisión his-
tórica votada democráticamente 
por un pueblo, no se sabe todavía 
cuándo ni cómo va a salir el país de 
la UE. El gobierno de Theresa May ya 
demostró su incapacidad para nego-
ciar la salida de su país y los políti-
cos del partido laborista no han he-
cho más que intentar hacer fracasar 
los planes de la Primera Ministra. La 
más antigua democracia de Europa 
está pasando por su peor crisis. 

¿Quién podrá salvar al Reino Uni-
do en 2019? ¿Los políticos dicen 
que no lo pueden conseguir? ¿Res-
petar la decisión del pueblo les re-
sulta complicado? Pues lo que ob-
serva el pueblo hoy es que a los dos 
grandes partidos -conservadores y 
laboristas- sólo les interesan las es-
trategias políticas, los puestos que 
ocupan o los que ambicionan… 
¡nada más!  

Frente a esta crisis, alguien hoy se 
está ofreciendo como salvador: Bo-

nistro del Reino Unido, sexta poten-
cia económica mundial. Así funcio-
na el sistema en ese país: 160.000 
personas deciden por 65 millones 
de británicos. 

¿Qué dirá el pueblo? ¿Estará de 
acuerdo con la elección de este hom-
bre? Puede que no sea tan fácil, pero 
muchos estarán contentos de que, 
por fin, alguien les saque de esta si-
tuación complicada con la UE. Esto 
es lo que promete Boris Johnson: sa-
lir de la UE, con o sin acuerdo. Los 
británicos se han sentido humillados 
por lo que el país ha vivido desde 
2016 y quieren recuperar su digni-
dad, su unidad y su orgullo.  

¿A algunos no les parece lo sufi-
cientemente serio Boris Johnson? 
Pues muchos dirán que Theresa May 
lo era, y ya vemos el resultado. ¿Y se 
cumplirá lo que promete B. John-
son? No es tan seguro, porque con los 
populistas siempre está, por una par-
te, lo que prometen y, por otra, la 
realidad. ¡Los británicos lo saben de 
sobra! Hace tres años los brexiters les 
aseguraban firmemente que salir de 
la UE iba a ser tan fácil…

ris Johnson, un político conocido 
por su humor y su estilo, que fue al-
calde de Londres durante ocho años, 
y que, después de varios cambios de 
opinión en los últimos años, partici-
pó con mucha demagogia en la cam-
paña del Leave en 2016. Ahora 
Trump lo considera un futuro socio 
y un amigo.  

Después de la renuncia de la Pri-
mera Ministra, los diputados del par-
tido conservador ya están seleccio-
nando dos candidatos y serán los 
militantes del partido conservador 
los que decidirán quién será, el 24 de 
julio próximo, el nuevo Primer Mi-

¿Cumplirá Boris 

Johnson lo que 

promete? Con los 

populistas nunca se 

sabe. ¡Los británicos 

lo saben de sobra!

Hugo González: Lamentablemente, no exis-
te otra vía para muchos mayores de 65 años 
en la Región que seguir trabajando, por las 
bajas pensiones, a menos que los hijos te den 
una mano y te ayuden económicamente.

¿Un populista  
más en Europa?

“El año pasado, el Gobierno nos dio una 
bofetada, aumentando apenas un 1% 
extra, tras el reparto del Fndr con Ñuble. 
Lo que no puede ocurrir es que nuestros 
consejeros regionales partan derrotados, 
sin rebeldía, sin ánimo de luchar por los 
recursos que le pertenecen al Bío Bío”. 
Alejandro Navarro, senador.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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P
or muchas razones, 
nuestra región, con 
todo el tiempo trans-
currido todavía se en-
cuentra en busca de 
identidad, ya que posi-

blemente esta se desdibujó cuando 
se decidió, sin consulta, trazar otras 
líneas en el mapa. Así, en diferentes 
gobiernos se ha tratado de ponerle 
un perfil a la Región; industrial, uni-
versitaria , maderera, pesquera, 
agroindustrial, de servicios, turísti-
ca, en un seguramente incompleto 
inventario. 

Aun con la separación de la re-
gión de Ñuble, la nueva región del 
Bío Bío, tiene potencial suficiente 
para prosperar en muchos de los as-
pectos ya señalados, algunos inme-
recidamente siempre en segundo 
plano, como puede ocurrir con tu-
rismo, gastronomía y patrimonio 
cultural, alejados del escenario por 
industrias claramente más renta-
bles y que han caracterizado a la Re-
gión, como las empresas forestales 
o pesqueras. 

En ese ámbito, se puede situar a 
las caletas. Nuestra región es una 
de las que cuenta con la mayor can-
tidad de estas dentro de su territo-
rio, alrededor de 73, las caletas pes-
queras, de tipo rural, semi urbanas 
y urbanas. Se las define como asen-
tamientos que han persistido a lo 
largo del tiempo, con una economía 
a pequeña escala, debido a que prin-
cipalmente son pescadores artesa-
nales quienes, junto a sus familias, 
viven y trabajan en el sector, gene-
rando características particulares 
de prácticas y tradiciones, además 
de un perfil particular y paisajístico. 

Una característica fundamental 
de las caletas, es que en ellas la pro-
pia población configura el lugar, lo 
que se ve reflejado en las viviendas 
y espacios públicos característicos 
y típicos; lugares como Caleta Len-
ga o Caleta Tumbes, por nombrar las 
más populares. Surgidas original-
mente para pesca artesanal, ante 

cambios desfavorables para esa 
práctica, se han reconvertido en lu-
gares de atracción turística que les 
ha permitido sustentarse, poten-
ciando la gastronomía local, las tra-
diciones y las costumbres de estos 
sectores, posibilitando nuevos em-
prendimientos y cuidado de las zo-
nas costeras. 

La muy reciente nueva Ley de Ca-
letas “Regula el Desarrollo Integral y 
Armónico de las Caletas Pesqueras 
a Nivel Nacional y Fija las Normas 
para su Declaración y Asignación” 
fija disposiciones para asignar por 30 
años uso de esos espacios y espera 
convertir a las caletas en polos de de-
sarrollo económico y productivo. En 
ese período, los pescadores podrán 
impulsar iniciativas relacionadas 
con pesca, turismo y cultura, entre 
otras actividades. 

Así, además de realizar activida-
des pesqueras, las organizaciones 
de pescadores podrán impulsar ac-
tividades productivas, comerciales, 
culturales u otras, vinculadas direc-
ta o indirectamente a la pesca, tales 
como turismo, transformación, pes-
ca recreativa, acuicultura de peque-
ña escala, puestos de venta de pro-
ductos del mar y artesanía local, 
gastronomía y estacionamientos. 

Sin embargo, hay aspectos faltan-
tes, sin los cuales no puede expresar-
se materialmente este potencial, el 
primero es el apoyo y financiamien-
to, internalizar que el estándar debe 
dejar de ser ocasional y precario, 
sino constantemente mejorado, que 
hay exigencias culturales y de capa-
citación, que hay infraestructura y 
aspectos sanitarios que deben ser 
sustantivamente mejorados, y del 
mismo modo, las rutas de acceso y 
temas comunicacionales. Hay efec-
tivamente una poderosa oportuni-
dad para nuestras caletas, pero debe 
haber más que la redacción de docu-
mentos convincentes.

Se han reconvertido 

en lugares de 

atracción turística 

que les ha permitido 

sustentarse, 

potenciando la 

gastronomía local, 

las tradiciones 

y las costumbres 

de estos sectores, 

posibilitando 

nuevos 

emprendimientos 

y cuidado de las 

zonas costeras.

EN EL TINTERO

ferentes, se detectó un prome-
dio de 325 partículas de plástico 
por cada litro de agua embotella-
da analizada, lo puede llegar a do-
blar la cantidad de plástico pre-
sente en el agua potable. Sobre 
todo propileno, utilizado en los 
tapones. Las botellas analizadas 
fueron adquiridas en los Estados 
Unidos, China, Brasil, India, Indo-

nesia, México, Líbano, Kenia y 
Tailandia. 

Las empresa pusie-
ron en grito en el cie-

lo, los científicos ase-
guran que su método es 

confiable, la OMS anuncia 
que aunque no existe evidencia 
de consecuencias negativas para 
la salud humana, estudiará los 
riesgos potenciales del plástico 
en el agua potable, al conocer 
este nuevo análisis. 

El respetable público no se ha 
enterado, pero tiene derecho a to-
mar mejor agua que de la llave, si 
está pagando por eso. Quién dijo 
que la vida era fácil. 

 
PROCOPIO

Plásticos en sitios 
menos pensados

SOLCITO

Los científicos tienen la pési-
ma costumbre de dudar, aunque 
en realidad esa es la esencia mis-
ma de su tarea, plantear las pre-
guntas que nadie se ha hecho, 
para encontrar respuestas que 
nadie imagina. Los resultados 
suelen ser interesantes, cuando 
no sorprendentes y reveladores. 

En ese ámbito se encuentra 
una investigación de la Univer-
sidad del Estado de Nue-
va York, aludida en el 
New York Times en fe-
cha reciente, no publi-
cada aún en alguna re-
vista científica, por el mo-
mento, sólo como reportaje y, 
por tanto, no sometida a la revi-
sión por pares. Se utilizó un tin-
te especial para identificar las 
partículas de plástico en el agua, 
ante la cada vez mayor preocu-
pación por la presencia de estos 
materiales, no sólo en los mares, 
sino también en la comida e in-
cluso en el aire que respiramos. 

Al analizar el agua de 259 bo-
tellas en supermercados, de 11 
marcas distintas y en 9 países di-

Las caletas como polos 
de desarrollo regional 
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Pago de subvenciones 
por paro desata conflicto 
entre seremi y alcaldes 

SE DEJÓ DE REALIZAR LA ÚLTIMA SEMANA DE JUNIO

Hoy se cumplen 32 días de paro de 
profesores y las posturas entre las 
partes aún se perciben muy lejos de 
alcanzar un acuerdo. Ello en medio 
de signos de división al interior del 
Magisterio, visibilizados en las dife-
rencias que sostienen el actual pre-
sidente Mario Aguilar y el ex timonel 
Jaime Gajardo, quien llegó hasta La 
Moneda para entregar una carta a la 
ministra Marcela Cubillos. En ella, 
aparecen dirigentes de base, inclui-
dos de la Región del Bío Bío, que 
abogan por retomar el diálogo con 
miras a alcanzar un acuerdo. 

Los números que deja la movi-
lización en Bío Bío dan cuenta de 
la gravedad del conflicto: más de 
134 mil estudiantes de 356 cole-
gios municipales no están asis-
tiendo a clases y, según el Colegio 
de Profesores, el 85% de los docen-
tes adscribió al paro. 

Asimismo, desde que se inició el 
paro se han dejado de entregar en la 
Región 2,4 millones de raciones ali-
menticias por parte de la Junaeb, a pe-
sar que los colegios siguen abiertos. 

 
Acusan presión 

Una de las decisiones que más 
molestia ha generado es la de sus-
pender el pago de subvenciones des-
de el 24 de junio hasta que se finali-
ce el paro docente. 

El seremi de Educación, Fernan-
do Peña, advierte que todas las cla-
ses posteriores a ese día no se recu-
perarán, por lo que no se pagarán las 
subvenciones. “El 70% de los estable-
cimientos educacionales de la Re-
gión están sin clases, en las recupe-
raciones se consideran actividades 
hasta el 24 de junio, el resto no se re-
cupera ni se paga la subvención y se 
ha informado eso a los sostenedores. 
No se aceptarán recuperaciones en 
enero y los días sábados”. 

La Asociación de Municipalida-
des del Bío Bío respondió con una 
dura crítica a la determinación. El 
presidente de la agrupación, el al-
calde sampedrino Audito Retamal, 
afirmó que se trata de una medida 
de presión. “Es una presión velada 
contra los municipios que no nos 
simpatiza, sino que nos pone en 

Los 32 días de las movilizaciones han implicado 130 mil 
alumnos sin clases, 85% de docentes municipales adscritos y 
dos millones de raciones alimenticias sin entregar. 
Apoderados, pidieron llegar a un acuerdo entre las partes.

una confrontación con los profeso-
res. El Gobierno nos deberá entre-
gar una solución a un problema 
que ellos mismos están desatando”. 

Opinión similar tienen desde el 
Magisterio. El secretario regional 
del Colegio de Profesores, Aníbal 
Navarrete, compartió opinión con 
Retamal y aseguró que se “trata de 
desviar el foco de la discusión y de 
una medida de presión hacia los 
Daem, negando los recursos a la 
educación pública”. 

 
Carta de apoderados 

En tanto, un grupo de apoderados 
llegó la mañana de ayer hasta depen-
dencias del Colegio de Profesores para 
entregar una carta en donde piden 
retomar el diálogo entre las partes. 

José Dueñas, presidente del Cen-
tro de Padres del Colegio Gran Breta-
ña, explicó que si bien apoyan el fon-
do del movimiento, se está perjudican-
do a la educación pública. “Yo no 
vengo a criticar, sino que pido a los 
profesores que participen en un diá-
logo en una mesa amplia, con altura 
de miras y con todos los integrantes”. 

Aníbal Navarrete, del Colegio de 
Profesores del Bío Bío, aseguró que la 
visión de estos apoderados es minori-
taria y que tienen apoyo en la movili-
zación. “Nuestro trabajo se ha realiza-
do en todas comunas, con un respal-
do de ellos al movimiento de 
profesores. El problema de la educa-
ción se basa en que no hay políticas es-
tructurales para rescatarla”, dijo.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

El académico José Maza se mostró preocupado por la movili-
zación que protagonizan los profesores a nivel nacional, 

pues teme que termine siendo un “disparo en los pies”. 
“Creo que es el instrumento equivocado el decir 

que uno apoya la educación pública, cuando en rea-
lidad estas huelgas están matando la educación 

pública”, afirmó Maza. “Esta huelga va a durar ocho semanas y no 
van a conseguir nada. Lo único que van a conseguir es que el año 
que viene haya menos alumnos en el sistema de educación pú-
blica”, advirtió el profesor.  A pesar de lo crítico de su mensaje, Maza 
aclaró que sí apoya el fondo de las movilizaciones e, incluso, ase-
guró que marcharía con sus pares.

 José Maza por paro de docentes: “Están matando la educación pública”
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“Trata de desviar el foco de la 
discusión y se trata de una 
medida de presión hacia los 
Daem”.
Aníbal Navarrete, secretario regional del 
Colegio de Profesores.

FRASE

“En las recuperaciones se 
consideran actividades hasta el 24 
de junio, el resto no se recupera ni 
se paga la subvención”.
Fernando Peña, seremi de Educación.

“Es una presión velada contra los 
municipios que no nos simpatiza, 
sino que nos pone en una 
confrontación con los profesores”.
Audito Retamal, alcalde de San Pedro de la 
Paz y presidente de Asoc. de Municipalidades 
del Bío Bío.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Los actores involucrados 
recordaron que las 
colaciones de la Junaeb se 
siguen entregando en los 
colegios.

Se entrega 
alimentación

de la Región del Bío 
Bío se mantienen sin 
clases en 356 
colegios municipales.

mil alumnos
134
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Propuesta Plástica. Un espacio semanal para descubrir el mundo 
de las artes. Conducen Yuri Figueroa y Pablo Angulo. Hoy, desde las 
20.00 horas.

Este fin de semana destacamos en nuestra programación

Sonido Penquista. Una oportunidad para conocer a los músicos 
emergentes del Gran Concepción, con la conducción de Cynthia 
Gutiérrez y Felipe Hinojosa. Sábado, a partir de las 20.00 horas.

Flashback. Un programa para disfrutar el arte y la poesía. Conduce 
Agustín Benelli. Domingo desde las 21.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Síguenos en Facebook, Twitter e Instagram

Hoy la subcomisión de 
Presupuesto del Core se 
reunirá con diputados y 
senadores del Bío Bío.

Reunión de cores 
y parlamentarios

El senador dijo que no existe 
inteligencia desde el punto 
de vista de la distribución de 
recursos.

Inteligencia en  
la distribución 

Una severa crítica al Gobierno 
realizó el senador Felipe Harboe 
(PPD), debido la indicación ingre-
sada a la Reforma Tributaria que 
plantea beneficiar a las regiones 
con el 1% de los proyectos que su-
peren los 10 millones de dólares 
(nuevo artículo 33). 

El representante del PPD comen-
tó que la medida desincentiva a las 
empresas para invertir en regiones y 
se termina por beneficiar a la capi-
tal, catalogando la indicación como 
“un gravamen a quienes quieran in-
vertir en regiones”. Con esta acción, 
dijo, “se perjudica la inversión, por-
que se transforma en una clase de 
impuesto a la inversión regional”. 

El representante de las regiones 
de Bío Bío y Ñuble cuestionó que el 

“No es aceptable que todos los ingresos 
del Estado sean distribuidos en Santiago”

Gobierno “pretenda sólo benefi-
ciar a las regiones cuando hayan 
proyectos de inversión privados 
que superen los 10 millones de dó-
lares”, indicando que “en las regio-
nes pequeñas, en general, no hay 
este tipo de proyectos (...). Acá lo 
que se requiere es que el Gobierno 
entienda que se necesita una ley 
de rentas regionales”. 

En opinión de Harboe “no es 

aceptable que todos los ingresos 
del Estado sean distribuidos en 
Santiago, privilegiando a la Región 
Metropolitana y no entendiendo  
que, mientras la Región Metropoli-
tana se ahoga, se llena de contami-
nación y congestión, y adicional-
mente, de barrios llenos de pobre-
za y falta de equipamiento; en 
regiones están ávidos de recibir 
más inversiones sustentables”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Al 31 de mayo, la Región de 
Ñuble sólo había ejecutado el 
7% de su presupuesto del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regio-
nal (Fndr), siendo el único terri-
torio en Chile que no ha supera-
do las dos cifras. 

Este podría ser uno de los argu-
mentos que los representantes 
del Bío Bío utilizarían para obte-
ner más recursos el 2020. Así lo re-
conocieron algunos consejeros, 
que ven con preocupación que 
pese a que se solicitarán $124 mil 

millones, es probable que desde la 
Dirección de Presupuesto del mi-
nisterio de Hacienda no se entre-
guen más de $90 mil millones.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La baja ejecución de Ñuble 
y la oportunidad de Bío Bío
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Ley de Honorarios 

Contempla la cotización obligatoria y gradual 
por parte de los trabajadores que emiten boletas 
de honorarios por rentas que suman $1.440.000 
(cinco sueldos mínimos) o más, en un año calen-
dario. La cotización se materializa en la Operación 

Renta de cada año y es con cargo a la retención 
tributaria que efectúa el Servicio de Impuestos Inter-
nos (SII) por cada boleta emitida (10% del mon-
to de la boleta). 

Con el pago de las cotizaciones, las personas 

que trabajan a honorarios y sus familias contarán 
con cobertura, derechos y beneficios previsiona-
les en todos los regímenes de la previsión social. 

Estas y otras informaciones se encuentran dis-
ponibles en www.leydehonorariosbiobio.cl.

Talcahuano, Cañete 
y Los Ángeles fueron 
las primeras comunas 
donde se realizaron 
actividades de difu-
sión de la nueva ley 
que, con gradualidad, 
introduce a los traba-
jadores que emiten 
boletas de honorarios 
en la obligación de co-
tizar, incorporándolos 
así a los regímenes de 
protección social.  

“Ahora es Cuando” 
es una de las iniciativas 
que este año recibie-
ron financiamiento del 
Fondo para la Educa-
ción Previsional (FEP), 
administrado por la 
Subsecretaría de Previ-
sión Social, cuyo fin es 
difundir, a través del 
apoyo a proyectos de 
personas naturales o 
jurídicas, el sistema de 
pensiones y los demás 
componentes de la 
previsión social. 

Para los meses de 
julio y agosto, el pro-
yecto tiene contem-
plado recorrer diez co-
munas de la región 
con stands informati-
vos y eventos públicos 
para jóvenes.

Actividades de lanzamiento del Proyecto FEP “Ahora es Cuando” reunieron en la Región del Bío Bío a más de 300 
trabajadores a honorarios, jóvenes y grupos migrantes, con autoridades y expertos del área previsional.

CON ENCUENTROS PREVISIONALES 
DIFUNDEN LEY DE HONORARIOS

“El objetivo del Gobierno 
es que ningún trabajador 
en Chile quede al margen 

de la seguridad social”

Carlos Jara, seremi del Trabajo y 
Previsión Social del Bío Bío.

“Es un avance, pero nos queda 
camino por recorrer y, como 

trabajadores organizados, 
estamos dispuestos a dialogar 

con nuestras autoridades, 
vengan del color que vengan”.

Claudia Barriga, presidenta de la 
Federación de Trabajadores y 
Trabajadoras a Honorarios del 

Sector Público del Bío Bío.

“Contamos con una dotación 
de al menos 870 funcionarios 
en calidad de honorario; por 

lo tanto, para nosotros es 
súper importante transmitir 
los alcances de esta nueva 

normativa”. 

Alexis Silva, Alcalde (s) 
Municipalidad de Talcahuano.

“Queremos animar a los 
trabajadores a que se informen 
sobre la ley que los incorpora 
de manera obligatoria y con 
gradualidad, a los diferentes 

regímenes de protección social 
y utilicen sus coberturas”.

Patricio Ferrada, director de Seglar 
Capacitación, entidad ejecutora del 
proyecto FEP “Ahora es Cuando”.
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EFE presentó diseño de nuevo 
Puente Ferroviario, que tendrá 
un costo de US$ 220 millones 

REEMPLAZARÁ AL VIADUCTO DE 1889

El diseño final del puente ferrovia-
rio que unirá San Pedro de la Paz y 
Concepción, y que reemplazará la 
emblemática estructura que desde 
1889  cruza el río Bío Bío, fue presen-
tado el día de ayer por el presiden-
te del grupo EFE, Pedro Pablo 
Errázuriz, ante autoridades locales. 

La estructura que estará a 30 me-
tros río abajo del puente actual, es 
decir, hacia la desembocadura, ten-
drá una extensión de 1.773 metros 
de largo, estará compuesta de dos 
arcos y dos medios arcos, cuyas ter-
minaciones más altas estarán en los 
extremos de cada comuna. “La idea 
es que fuera autosoportable, o sea, 
que el mismo diseño del puente so-
porte a la misma”, detalló el arqui-
tecto a cargo, Tomás Prado. 

En cuanto a la iluminación con la 
que contará el nuevo puente, Prado 
comentó que “este tendrá tecnolo-
gía sustentable, a través de lumina-
ria LED, no invasiva y respetuosa 
con el medio ambiente”. 

La obra que tendrá un costo de in-
versión de 220 millones de dólares, 
para el presidente de EFE, la estructu-
ra no sólo es física, sino que también 
aporta al arte, “por eso, para nosotros 
es muy importante el trabajo que hizo 
Tomás Prado. En este sentido, este 
puente es crítico para la revitaliza-
ción de ferrocarriles para la Región, es 
la pieza maestra que permitirá la ex-
tensión hacia Lota y Penco, además de 
un aumento del transporte de carga”. 

En tanto, el intendente Sergio Gia-
caman señaló que “este puente busca 
poder reemplazar la actual infraes-
tructura que data de 1889, posicio-
nando a la Región con infraestructu-
ra del siglo XXI, conectándolo con los 
desafíos que tiene el Bío Bío, en cuan-
to a carga y transporte de personas”. 
 
La visión de las comunas 

Una de las comunas beneficiadas 
con este proyecto es San Pedro de la 
Paz, afirmó el alcalde de la comuna, 
Audito Retamal. “Si bien esto debió 
concretarse mucho tiempo antes, 
esta alternativa de conectividad vie-
ne a dar respuesta a los cerca de 
300 mil habitantes presentes al lado 
sur del Bío Bío, sumando Coronel y 
Lota, por lo que vemos con buenos 
ojos este nuevo puente”, dijo. 

En cuanto a qué pasara con el actual 
puente, el alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, afirmó que “junto con el 
municipio sampedrino estamos tra-
bajando para que una vez entregada 
la nueva infraestructura podamos 
ocupar el antiguo puente ferroviario, 
para fines específicos, además de so-
licitar su declaración como monu-

FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

La nueva estructura presentada tendrá una extensión de cerca de 1.800 metros 
de largo. El presidente de la entidad, Pedro Pablo Errázuriz, explicó que se está 
trabajando en paralelo para extender servicio de Biotrén a Lota hacia 2023.

mentar los recorridos entre las comu-
nas, hoy, con el puente actual, la velo-
cidad de tránsito es lenta, ya que tie-
ne que coincidir carga y pasajeros, lo 
que no permite tener frecuencia todo 
el día”, reconoció el presidente de EFE.  

Es por ello que, Errázuriz aseguró 
que “extender el servicio a Lota no se 
podría hacer sin la construcción del 
nuevo puente y la incorporación de 12 
nuevos trenes, que llegarán a fines de 
2020 o comienzos del 2021, los que 
quedarían operativos al momento de 
llegar, con andenes inclusivos, a nivel 
del tren, con un costo de inversión de 
76 millones de dólares”. 

Con respecto a este punto, Pedro 
Pablo Errázuriz, ante la inquietud 
del alcalde de Lota, Mauricio Velás-
quez, quien llegó con expectativas 
que se anunciara la extensión del 
Biotrén a la comuna, explicó que “ex-
tenderlo en las condiciones actuales 
(con el puente existente), sólo casti-
garía el servicio, por lo tanto, lo que 
estamos haciendo es avanzar en el 
proyecto a la comuna, que requiere 
estudios complementarios, en para-
lelo a la construcción del puente que 
presentamos hoy (ayer)”. 

Frente a esto, el alcalde Velásquez 
indicó que “hace un año el Presiden-
te Piñera comprometió la extensión 
a Lota, por lo que me voy con un 
poco de preocupación, es por ello 
que a través de la Asociación de Mu-
nicipios, vamos a solicitar a EFE que 
nos entreguen una respuesta más 
específica para entregarle a la ciuda-
danía, porque consideramos que, 
quizás, la construcción de este puen-
te no es impedimento para que Lota 
se conecte con Concepción a través 
del Biotrén, antes del 2023”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Una falla de transmisión del suministro eléc-
trico generó un masivo corte de luz en San Pe-
dro de la Paz y parte de Coronel. 

La situación se originó pasadas las 13:00 horas 
de ayer, donde se vio afectada las líneas 1 y 2 y la 

subestación de Coronel, que dejó a más de 45 mil 
personas sin energía. El trabajo de las brigadas de 
CGE logró restituir gran parte del suministro; 
sin embargo, al cierre de esta edición, aún cerca 
de 19 mil clientes estaban sin suministro.

Corte de luz afectó a San Pedro de la Paz y Coronel
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mento nacional, ya que habla de la his-
toria y el sentido patrimonial que le es-
tamos dando a nuestra zona”. 

Sin embargo, desde la vereda nor-
te del río Bío Bío, el consejero regio-
nal Javier Sandoval mostró preocu-
pación por el trazado del puente, “no 
se hacen cargo de las complejidades 
de los accesos, en cuanto a los bienes 
a proteger, es decir, el cerro Chepe, 
que es un patrimonio ambiental y la 
misma comunidad de Pedro del Río, 
esto, ya que las 60 detonaciones en el 

cerro asusta a la población, por lo 
que solicitaremos que se pueda con-
siderar la posibilidad de dar respues-
ta a estos impactos, o derechamen-
te considerar un nuevo trazado por 
el borde del espacio natural”. 

A lo que el presidente de EFE res-
pondió que “el impacto no va más allá 
de lo normal de una construcción de 
gran envergadura. Lo que viene es el 
estudio de Impacto Ambiental, don-
de no sólo hemos hecho un trabajo 
previo con las comunidades, sino que 

entendiendo que este estudio toma en 
consideración a todos aquellos que 
quieren contribuir y aportar mejoras, 
estamos abiertos a conversar a través 
de la consulta ciudadana”. 

 
Extensión a Lota 

Actualmente, por el puente ferro-
viario pasan cerca de 5 millones de 
personas al año, lo que se espera au-
mentar con la implementación de la 
nueva estructura, a 20 millones. 

“El proyecto tiene como objeto au-
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fueron detectados 
por los seis equipos 
en Concepción este 
año.

puntos 
227

SEIS MESES DE TRABAJO DE MT0

En el balance, realizado en la 
Gobernación penquista, 
dirigentes vecinales agradecieron 
la información entregada.

Seis equipos de Microtrá-
fico Cero, de la PDI, trabajan 
en la provincia de Concep-
ción para detectar los luga-
res donde se comercializa 
droga a menor escala. 

Este año, detectaron 227 
puntos donde se realiza 
esta actividad y, en seis me-
ses, ya desbarataron 61 de 
esos sitios. 

Así se dio a conocer ayer, 
en el balance del primer se-
mestre de este año que rea-
lizará la PDI en torno al plan 
Microtráfico Cero (MT-0), 
junto con la Brigada Anti-
narcóticos y contra el Cri-
men Organizado (Brianco) 
de la PDI Concepción, en la 
gobernación de Concepción, 
donde, además, fueron con-
vocados representantes de 
los 12 municipios de la pro-
vincia y dirigentes sociales. 

El comisario Antonio Jel-
dres, jefe de la Brianco pen-
quista, destacó que el tra-
bajo se hace en conjunto 
con los vecinos, quienes tie-
nen distintas plataformas 
para denunciar, donde 
siempre se les garantiza el 
anonimato.  

El gobernador de Con-
cepción, Robert Contreras, 
precisó que estas sesiones 
son importantes, ya que los 
dirigentes sociales pueden 
conocer el alcance del tra-
bajo de los equipos MT0 de 
la PDI. 

“Esto se desarrolla con y 
en beneficio de la comuni-
dad, para poder sacar la dro-
ga de las calles, por eso, in-
vitamos a los vecinos a que 
hagan sus denuncias”. 

Maritza Vergara, presi-
denta de la Unión Comunal 
de la Junta de Vecinos de Tal-
cahuano, manifestó su sa-
tisfacción por la reunión, 
donde pudieron conocer las 
maneras de denunciar los 
delitos, para poder comuni-
carlas en sus barrios, “por-
que nosotros como dirigen-
tes de repente no tenemos 
acceso a este tipo de infor-
mación y es bueno que los 
vecinos se enteren a través 
nuestro”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Internada en el Hospital 
Regional de Concepción se 
encuentra una mujer de 24 
años, conductora de aplica-
ción de transporte de pasa-
jeros, asaltada la madruga-
da del jueves en el sector de 
Valle Escondido, de Con-
cepción. 

La joven fue contactada 
por dos pasajeros que la lle-
varon por distintos lugares 
de Concepción. Al llegar a ese 
sector, ella se percató que iba 
a ser asaltada, por lo que lan-
zó sus pertenencias por la 
ventana. Sin embargo, fue 
apuñalada por los sujetos, 

quienes se llevaron el auto 
que conducía. Sin embargo, 
ella misma pudo activar el 
cortacorrientes para evitar 
que se robaran el vehículo, 
explicó el subcomisario Cris-
tián Iribarra, de la Brigada de 

Robos de Concepción. 
El jefe policial recordó que, 

en diciembre de 2018, inicia-
ron junto a la Fiscalía un foco 
investigativo sobre este tipo 
de delitos, que ya arrojó cin-
co personas detenidas.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

PDI investiga 
asalto a mujer 
conductora de 
InDriver

61 puntos de 
microtráfico 
fueron 
eliminados 
por la PDI 
este año
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Luego de que el Gobierno 
central entregara a las go-
bernaciones provinciales 
lentes para que estudian-
tes pudieran ver el eclipse 
solar, los que no llegaron a 
destino, llevó a que el in-
tendente Sergio Giacaman 
solicitará al seremi de Edu-
cación una investigación 
para determinar futuras ac-
ciones legales. 

Sorteo de lentes para 
eclipse serán investigados

“Lo que yo espero es que, 
una ve que se realice la in-
vestigación sumaria, se me 
entreguen los anteceden-
tes, para saber el destino de 
cómo y a quienes se distri-
buyeron”. 

A su vez, el intendente se-
ñaló que “la Contraloría ya 
tomó los antecedentes y se 
va a manifestar con respec-
to a este caso”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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IPC
Mayo

Anual

0,6%
2,3%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.054,87

COMMODITIES

0,00% Igpa 25.701,58 0,00%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,67
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)56,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$49.033,00

$27.931,13
Dólar Observado  $678,99 Euro  $766,59

Y AYER INAUGURÓ CENTRO LOGÍSTICO EN ISLA ROCUANT

“Durante el último año, hemos 
ido trasladando una buena parte 
de nuestro soporte a la actividad 
productiva que estaba en Santiago 
a la ciudad de Tomé”, confirmó el ge-
rente general de Pesquera Caman-
chaca, Ricardo García Holtz, ratifi-
cando así una potente señal des-
centralizadora. 

García emitió las declaraciones a 
Diario Concepción en el contexto 
de la inauguración del denominado 
centro Logístico Rocuant, inversión 
de US$ 5 millones, que dará apoyo, 
tanto a la propia compañía como a 
otras del rubro exportador. 

Fue hace tres años que Caman-
chaca detectó que debían hacer 
algo nuevo con el espacio ocioso 
que iba quedando en isla Rocuant, 
debido a la disminución de la ac-
tividad pesquera que se ajustaba 
a las nuevas cuotas de captura 
sustentable. 

Fue entonces que apostaron a la 
actividad logística, utilizando diez 
hectáreas para construir un nuevo 
centro logístico. 

“Esto no sólo permitirá respaldar 
las operaciones de Compañía Pes-
quera Camanchaca, sino prestar 
servicio de calidad y con los más al-
tos estándares, a otras empresas de 
la Región, promoviendo así el dina-
mismo económico local, en una re-
gión que representa más del 25% 
de la actividad exportadora nacio-
nal”, destacó García Holtz, quien 
añadió que con esto aspiran a alcan-
zar el 10% de participación de mer-
cado en todo lo que es la actividad 
de bodegaje de carga de importa-
ción y exportación. 

La capacidad del nuevo centro 
es de 34 mil metros cuadrados so-
bre un terreno de 10 hectáreas y 
que en operación generará 400 nue-
vos puestos de trabajo. 

Y ya hay proyecciones de expan-
sión, lo que se dará según sean las 

Camanchaca traslada parte de 
gobierno corporativo a Bío Bío

necesidades. Esto significa que 
podría aumentar su capacidad a 
50 mil m2 y sumar bodegas de frío 
y un terminal extraportuario para 
facilitar los procesos de importa-
ción y exportación, inversiones 
que podrían superar los US$ 15 
millones. 

Reacciones 
La presidenta de Asipes, Maca-

rena Cepeda, destacó que esta in-
versión le da un nuevo impulso a la 
capacidad logística regional y de la 
propia empresa socia de Asipes, 
diversificando su actividad asocia-
da a la pesca propiamente tal, dan-

do nuevas oportunidades a otras 
organizaciones. 

Mientras que el gerente general 
de Asexma Bío Bío, Alfredo Mene-
ses, dijo que “es una gran noticia 
para la Región y el país. Se trata de 
una inversión importante de una 
empresa, pero lo más relevante in-

FOTO: CAMANCHACA

Se trata de una potente señal descentralizadora, a la que se 
suma desde ahora la actividad logística, cuya operación 
generará 400 nuevos empleos en Talcahuano.

cluso es que Camanchaca decidió 
trasladar una parte de su gobierno 
corporativo a la Región. Ojalá las 
otras empresas grandes pudieran 
hacer lo mismo, lo que le daría una 
potencia enorme a Bío Bío. 

Por su parte, el intendente de la 
Región del Bío Bío, Sergio Giaca-
man, destacó que este centro apo-
ya el plan integral de inversiones 
en infraestructura que buscan tra-
er a la zona al siglo XXI, con nuevas 
y necesarias obras.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

25%
de la capacidad exportadora representa 
la Región del Bío Bío.

US$20
millones podría terminar invirtiendo 
Pesquera Camanchaca en su nueva 
área ligada a la logística para comercio 
exterior.
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Encuentro sobre inteligencia artificial 
reunió a empresas regionales en Suractivo

to a su círculo TIC, cuyo objetivo es 
poner en relevancia los desafíos 
que tienen las empresas regionales 
respecto de la inteligencia artifi-
cial, la automatización todo lo re-
lacionado con la industria 4.0”. 

Fernando Rodríguez, gerente de 
desarrollo de Buses Hualpén, co-
mentó que “Bío Bío cuenta con 
todo lo necesario para subirse al 

Con la presencia de representan-
tes de cerca de 40 empresas parti-
cipantes, se realizó ayer en Surac-
tivo un encuentro sobre inteligen-
cia artificial y las claves para 
proyectar la empresa al 2030. 

Carolina Parada, gerenta de Ira-
de, quienes organizaron la activi-
dad, destacó que “este es el tercer 
encuentro que organiza Irade jun-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ALEXIS SALAS, DIRECTOR DE INVESTIGACIÓN, DESTACA QUE LLEVAN MÁS DE 3OO SECUENCIACIONES REALIZADAS HASTA AHORA

Datagen es una empresa regional 
pionera en Bío Bío, Chile y Latinoamé-
rica en el análisis de secuenciaciones de 
ADN para el diagnóstico temprano de 
enfermedades gracias a un trabajo con-
junto y de carácter interdisciplinario. 

Alexis Salas Burgos, director de inves-
tigación de Datagen Spa, y su equipo de 
bioinformáticos de la Universidad de 
Concepción han logrado dar pasos agi-
gantados en cuanto a este tipo de desa-
rrollos tecnológicos desde la Región y 
para el mundo. 

- ¿En qué consisten las soluciones 
que ofrece Datagen al mercado? 

- Somos una empresa que ofrece una 
solución para investigadores que re-
quieren secuenciar mues-
tras de ADN, ya sea de 
bacterias, plantas y 
humanos, donde rea-
lizamos el análisis 
de los datos y pone-
mos en valor la in-
formación. Su valor 
clínico es en tres 
áreas principales, que 
son el diagnóstico pre-
ventivo, la elección del 
mejor tratamiento 
(personalizado) y el 
pronóstico de enferme-
dades futuras. 

- ¿Quiénes forman 
parte de Datagen? 

- Somos una empre-
sa regional que nace al 
alero de la Universidad 
de Concepción, como 

Datagen: Empresa pionera en Bío Bío en 
el análisis de secuenciaciones de ADN
Con más de $300 millones invertidos hasta la fecha proyectan una valorización cada vez mayor por la 
alta demanda de sus servicios, innovación y tecnologías. Entre sus avances está el poder realizar el 
diagnóstico temprano de enfermedades raras, diabetes y obesidad, en conjunto con los médicos.

un flujo de caja constante. También 
hemos apalancado fondos con el apo-
yo de Corfo, donde este no sólo ha sido 
económico, sino también para direccio-
nar nuestra empresa. 

- ¿Cuándo nació Datagen? 
- Nacimos el año 2012, al alero de re-

querimientos de investigadores desde 
proyectos de alta especialización, don-
de respondimos a sus requerimientos 
y ya somos relativamente conocidos, 
entregando servicios a investigadores 
de las universidades de Santiago, Val-
divia, Magallanes, Talca, Temuco y 
Concepción. Luego fuimos migrando 
a proyectos del área clínica, que surgió 
a raíz de una colaboración con una 
empresa española de diagnóstico y de 
investigadores. 

- ¿Han proyectado la valoriza-
ción de Datagen en el mercado 
como empresa? 

- Efectivamente. Lo que es muy com-
plejo, porque recién estamos en el Es-
tado del Arte de esta tecnología a ni-
vel mundial y los servicios aún son ca-
ros, pero también existe una 
desvalorización de este tipo de produc-
tos, que es de un 30% anual, debido a 
la optimización de esta tecnología. 
Esto implica que llegará un momento 
en que estos serán exámenes rutina-
rios y para toda la población, porque 
es muy valiosa la información que se 
entrega. Lo más probable es que dupli-
quemos nuestro valor de mercado 
cada dos años y medio, estando hoy en 
cerca de $500 millones.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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carro de la digitalización que forma 
parte de las herramientas claves 
para el desarrollo de las empresas”. 

Javier Mansilla, Ceo y gerente ge-
neral de la empresa Krino, resaltó 
que “dado nuestro ecosistema de 
innovación, tenemos una gran 
oportunidad para generar desarro-
llos de la mano con el trabajo con 
las starups regionales”. (EMC).

“Realizamos la secuenciación 
del mismo, analizando la 
información, en conjunto con el 
médico, para entregar una 
propuesta de valor”.

“Lo más probable es que 
dupliquemos nuestro valor de 
mercado cada dos años y medio, 
estando hoy en cerca de $500 
millones”.

FRASE

relevancia son verificados con secuen-
ciación básica que cosiste en la secuen-
ciación de un gen que generalmente se 
usa para ratificar un hallazgo descu-
bierto con la primera secuenciación, 
que vale cerca de $40 mil por gen. 

- ¿Cuáles son los riesgos? 
- En Chile y Bío Bío somos pioneros 

en realizar este tipo de análisis, lo que 
nos ha llevado a desarrollar protocolos, 
invertir en herramientas y desarrollar 

capital huma-
no. Entonces, 
al ser una em-
presa de alta 
t e c n o l o g í a ,  
nuestros pro-
yectos son de 
alta innova-
ción y también 
con un alto ries-

go, porque todavía 
no hay un mercado cautivo, 

así como el tamaño del mer-
cado local es pequeño, 

por lo que no existe 

un centro de bioinformática, formado 
por un equipo multidisciplinario con 
especialización en ciencias de datos y 
ciencias biológicas, con profesionales 
del área informática, bioinformática y 
biología molecular. 

- ¿Cómo desarrollan su trabajo? 
- Tomamos una muestra de ADN, ge-

neralmente desde sangre, y realizamos 
la secuenciación del mismo, analizan-
do la información, en conjunto con el 

médico, para entregar una pro-
puesta de valor. 

- ¿Cuánto han in-
vertido? 

- Hasta la fecha, 
unos $300 millones y, 
en algunos proyectos 
específicos, hay plata-
formas en las que he-

mos inverti-
do más 
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de $120 millones en desarrollos, como 
el caso Oncoprecise. 

- ¿Cómo establecen los valores a 
cobrar? 

- Los valores de cada servicio se cal-
culan desde las horas de trabajo invo-
lucradas, el requerimiento de equipa-
miento computacional y los insumos. 
La secuenciación que más realizamos 
es la exómica, que entrega información 
de unos 14.000 genes en el humano, 
esta nos genera un perfil habilitante 
para la medicina personalizada, con 
un costo de 950 dólares. Mientras pla-
taformas pueden llegar a más de 100 
millones de pesos. 

- ¿Hay productos con un valor me-
nor a los $ 500 mil? 

- Sí. Nuestra recomendación es rea-
lizar la secuenciación exómica, que en 
un sólo experimento de secuenciación 
obtenemos de 14 a 16 mil genes, lo que 
habilita la realización de medicina de 
precisión. Mientras hallazgos de gran 
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“SENTIMENTALES” SE PODRÁ ESCUCHAR DESDE ESTE DOMINGO

Aunque José Riquelme -Ineino- 
ha sacado otros trabajos durante 
estos últimos años, este es el 
primer gran conjunto de 
canciones grabadas en estudio.

Han pasado cerca de dos 
años de que la banda oriun-
da de Carampangue, Inarbo-
lece, bajó la cortina a su no-
vedosa propuesta musical. 
Cantidad de tiempo que su ex 
vocalista, José Riquelme, alias 
Ineino, lo ha aprovechado al 
máximo grabando diverso 
material, ya sea colaboran-
do con otros músicos como 
también registrando cancio-
nes propias. 

En este sentido, es que el 
músico este próximo domin-
go liberará vía plataformas 
digitales “Sentimentales”, su 
primer larga duración com-

puesto por 11 temas y que 
contó con la producción de 
Malvadiscos y la mezcla de 
Pedro Antivil y Daniel Lagos. 

“Es un disco del que ya se 
conocen dos sencillos y que 
dieron como la base a la so-
noridad del álbum. Son 11 
canciones en total y cuyo 

nombre resume de buena 
manera la emoción del mate-
rial y de los temas en sí”, co-
mentó Ineino. 

La idea de que este fin de 
semana la placa sea liberada 
vía streaming, responde a que 
antes de poder realizar su 
lanzamiento en vivo, “Senti-

mentales” sea conocido por 
la mayor cantidad de público. 

“Su presentación sería, 
aproximadamente, para sep-
tiembre. La idea es que sea un 
poco más de un mes dedica-
da a su difusión y masifica-
ción”, acotó Riquelme. 

En cuando a lo que tratan 
las canciones y su lírica en sí, 
el también guitarrista apun-
tó que “se habla mucho de 
emociones y sentimientos, lí-
nea que trabajé durante el 
tiempo de Inarbolece, aun-
que es algo que me cuesta 
desprenderme, es algo que 
viene conmigo. Son vivencias 
familiares, padres y madres, 

como también relaciones de 
pareja o hermanos. Versa 
mucho sobre una cotidiani-
dad, ya que el disco fue mu-
cho de vivir de un encierro, gi-
ran las letras y el concepto 

general del LP en torno a un 
espacio en común”. 

Más en detalle y luego del 
remezón del fin de Inarbole-
ce, Riquelme puso pie firme a 
su carrera en solitario, lan-
zando el 2017 el LP acústico 
titulado “El seto que dibuja tu 
oreja”. Luego, el año pasado, 
se unió junto a Niño Polar 
para realizar un disco com-
partido titulado “Gloria” y, 
posteriormente, vendría la li-
beración de los singles “Ha-
gámonos planeta” y “La inte-
rrogación de los lunáticos”.

FOTO: HARIN LEFEM

EL MÚSICO LOCAL comenta que el título del álbum encierra a cabalidad el concepto y las 
líricas de los temas, cargados de cierta nostalgia y emociones.

FOTO: ANTONIO AGUIRRE

Ver un espectáculo de alta 
calidad y de forma gratuita. 
Esa es la propuesta que trae 
la compañía de Danza Espi-
ral con su obra “Vindicación 
de la Primavera”, que se pre-
sentará este domingo, desde 
las 19 horas y con entrada li-
berada -previo retiro de invi-
taciones-, en la sala de cáma-
ra del Teatro Biobío. 

Esta función se enmarca 
dentro de una gira regional de 
la agrupación, que es finan-
ciada por el programa “Artes 
Escénicas Itinerantes 2019” 
del Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio. 

Este trabajo es la versión 
del destacado coreógrafo Pa-
tricio Bunster de “La consa-
gración de la primavera” de 
Igor Stravinsky, que fue lle-
vada a escena junto al Ballet 
Nacional Chileno por prime-

ra vez en 1987. 
En esta propuesta, Buns-

ter le otorgó una lectura po-
lítica donde resalta la pugna 
entre los hombres y el Gran 
Jaguar, donde la Primavera 
termina venciendo a la Muer-
te, una lectura inspirada en el 

mundo americano y en la re-
sistencia a la dictadura que 
gobernaba Chile. 

Antes, la compañía llevará 
otra obra, “Diversidades”, a 
Tomé. Esta presentación será 
mañana, a las 19.30 horas, en 
el centro cultural.

LA COMPAÑÍA de Danza Espiral, creadora de la obra, 
realizará varias presentaciones en la Región.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Montaje de danza “Vindicación de la Primavera”  
se presentará este domingo en el Teatro Biobío

Ex Inarbolece 
alista la liberación 
de su primer LP

incluye el álbum, 
editado bajo la etiqueta 
del sello local 
Malvadiscos.
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COMENZARON LAS UNIVERSIADAS 2019 EN ITALIA 

Partió la gran fiesta del de-
porte estudiantil en Italia, las 
Universiadas 2019 ya están 
en desarrollo en la localidad 
de Nápoles, con la participa-
ción de más de 8 mil deportis-
tas de todo el mundo, quienes 
competirán por el honor has-
ta el próximo 14 de julio. 

Como es costumbre, la Re-
gión envió un puñado de ex-
ponentes que participan en 
las Ligas de Educación Supe-
rior, organizadas por el Minis-
terio del Deporte a través del 
IND, quienes intentarán ha-
cer patria en Europa. 

El primero de ellos tuvo su 
estreno ayer, en el inicio de la 
competencia de tenis de 
mesa, donde la selección na-

Nápoles ya tuvo 
acción regional
El tenimesista de la Unab, Diego Finschi, debutó 
con una derrota ante el favorito China Taipei. Hoy, 
en tanto, parte el vóleibol con presencia local.
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do sus dos partidos de single 
y el dobles. En el caso del co-
ronelino, cedió su encuentro 
de singles en tres sets con 
parciales de 11-8, 11-8 y 11-4. 

“Pese a todo es una linda 
experiencia ante los mejores 
del mundo. Me tocó jugar el 
primer partido para empe-
zar la llave y no me sentí mal, 
es claro que estamos lejos de 
las potencias mundiales, 
pero orgulloso de estar re-
presentando a mi país, a Con-
cepción y mi universidad”, 
sostuvo Finschi desde Italia. 

La acción para el deportis-
ta local continuará hoy, cuan-
do Chile se mida con Canadá, 
el otro equipo del Grupo 4.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

locales integran la 
selección chilena de 
vóleibol que hoy 
debuta ante R. Checa.

deportistas
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Equipo femenino de A. F. Vial dio 
primer paso a J.J. de la Araucanía

Este 2019 marcará un 
hito en los Juegos Binacio-
nales de la Araucanía, luego 
que se aprobara la inclusión 
de las mujeres en el fútbol y 
el ciclismo. 

La decisión, tomada el 
año pasado por el comité 
general de cara a la edición 
2019, que se desarrollará en 
la provincia argentina de La 
Pampa, desde el 11 al 18 de 
noviembre próximo, signifi-
cará aumentar el número 
de participantes en el even-
to deportivo, así como dar 
una señal de inclusión. 

Y la carrera a nivel regio-
nal para conocer al repre-
sentante que tendrá Bío Bío 
en este estreno del fútbol 
femenino, comenzó con 
buenas noticias para la ins-
titución más antigua del sur 
de Chile. 

Lo anterior, luego que el 
equipo Sub 17 de Arturo 
Fernández Vial diera el pri-
mer paso para quedarse 
con los boletos al certamen. 

FOTO: TWITTER MINDEP BÍO BÍO

En el inicio del triangular 
clasificatorio organizado 
por el IND, las aurinegras 
se midieron ante su similar 
de la Universidad de Con-
cepción en el estadio El Mo-
rro de Talcahuano, quedán-
dose con la victoria por 5-4 

en definición a penales, lue-
go de igualar sin goles en 
tiempo reglamentario, don-
de las universitarias perdie-
ron un penal. 

En la segunda jornada del 
selectivo, se medirán la 
UdeC y Huachipato.
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cional tuvo un duro debut 
ante uno de los favoritos, 
como es China Taipei. 

 
Poco que hacer 

Se trata del alumno de la 
Unab, Diego Finschi, quien 
integró el equipo chileno que 
cayó inapelablemente ante 
los asiáticos por 3-0, perdien-
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Ante las críticas a Arias, 
Gary Medel dijo que 
“no hay que culpar a un 
jugador solamente”.

La culpa fue  
de todos

CHILE VOLVIÓ A SAO PAULO PARA MEDIRSE ANTE ARGENTINA

Mea culpa y autocrítica 
tras la dura eliminación
El DT acusó exceso de confianza ante Perú. La “Roja” jugará mañana 
por el tercer puesto, aunque ganas no hay.

Copa América Brasil 2019

AUSPICIADO POR:

Carlos Campos A. 
Enviado Especial a Brasil

Aún no asimilan el golpe 
ni la gran oportunidad que 
dejaron ir. Mientras los distin-
tos monitores en la zona mix-
ta del Arena do Gremio repe-
tían las atajadas del arquero 
peruano, Pedro Gallese, cada 
uno de los jugadores de la 
“Roja” desfiló por un intermi-
nable laberinto antes de subir 
al bus. Sólo los de siempre 
dieron la cara: Gary Medel y 
Arturo Vidal, a quienes sor-
presivamente se sumó José 
Pedro Fuenzalida. 

“Perú hizo un buen partido 
y marcó los goles en momen-
tos claves. Ganaron bien y 
nos faltó suerte”, dijo el “Cha-
pa”, agregando que “no hubo 
exceso de confianza. No exis-
te eso en este equipo. Tenía-
mos motivación, pero no pu-
dimos”. Más que una idea del 
medio periodístico, la sensa-
ción de que hubo relajo para 
enfrentar la semifinal la con-
firmó el mismo Reinaldo 
Rueda en conferencia de 
prensa. “Mentalmente quisi-
mos jugar la final antes de re-
solver esta situación. Entra-
mos a la cancha pensando 
más en el domingo que en 
este partido, la final era la ilu-
sión de todos. Un marcador 
así no pasaba en la cabeza de 
nadie. Recién reaccionamos 
cuando nos anotan el segun-
do gol”, dijo el DT de Chile. 

Las palabras de Rueda son 
claras y no dan lugar a inter-
pretaciones, aunque el plan-
tel no las compartió. “No 
coincido. Yo estaba pensando 
en Perú. Incluso la prensa es-
taba cuidando más a Charles 
y Arturo que nosotros, por 
las amarillas, pero regalamos 
los primeros 20 minutos y así 
nos anotaron goles muy fáci-
les. Al segundo tiempo, se nos 
hizo tarde revertir la situa-
ción”, replicó Gary Medel, ca-
pitán de la “Roja”. 

El portero Gabriel Arias ha 

FOTO: AGENCIA UNO

sido tremendamente critica-
do por el segundo gol de Perú, 
aunque, como era esperable, 
recibió el respaldo del plantel. 

“No hay que culpar a un 
jugador solamente. Hay que 
mirar al grupo, todos nos 
equivocamos y por algo no 
estamos en la final. El pri-
mer gol fue culpa porque 
tuve mala suerte y me doblé 
el tobillo. Ya nos levantamos 
tras no clasificar al Mundial 
y ahora vamos a superar 
esto”, dijo Vidal, mientras 
que Rueda señaló que “Ga-
briel ha estado grandioso. 
Hizo un muy buen torneo 
tras salir campeón con Ra-
cing. Mostró un buen rendi-
miento y por este partido no 
podemos sacrificarlo”. 

Pero, sin que nadie lo nom-
brara, Gary Medel sentenció 
sobre el error de Arias que 
“la selección no es fácil. Clau-
dio (Bravo) siempre lo ha he-
cho muy bien acá. Gabriel tie-
ne seguir mejorando y apren-
der de los errores. Así es el 
fútbol. Si está Claudio, ten-
drán que pelear por el pues-
to”. Por ahora, Chile sigue 
masticando la amargura y se 
alista para medirse mañana 
ante Argentina en el Arena 
Corinthians de Sao Paulo. 
“No tiene mucho sentido ju-
gar por el tercer lugar. Claro, 
es lindo jugar contra Argen-
tina, porque tienen al mejor 
del mundo, pero si lo mira-
mos fríamente, por el tercer 
lugar no dan muchas ganas 
de jugar”, cerró Vidal desde 
Porto Alegre.
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Copa América Brasil 2019

Argentina jugará con todo el tercer lugar
Luego de jugar las dos últimas fi-

nales de Copa América, Chile y Ar-
gentina se verán las caras nueva-
mente al final del torneo, pero aho-
ra en el encuentro por el tercer 
lugar. Un duelo por el bronce que, 
en ambos países, no genera mayor 
interés, aunque para el selecciona-
do que gane le reportará un premio 
de US$ 4 millones. 

En la selección nacional, como 
jugó un día después que la albice-
leste, aún hay poca claridad sobre 

dios trasandinos, todos los jugado-
res le pidieron al técnico Lionel 
Scaloni que los tenga considera-
dos, pues su idea es despedirse con 
un triunfo del campeonato. 

Sin embargo, ya tiene dos bajas 
seguras: los suspendidos, Lautaro 
Martínez y Marcos Acuña, que 
ante Brasil recibieron su segunda 
tarjeta amarilla. Sus dos reempla-
zantes saldrán del tridente de Án-
gel Di María, Paulo Dybala y Gio-
vani Lo Celso.
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qué equipo plantará Reinaldo Rue-
da mañana en el estadio Arena Co-
rinthians de Sao Paulo. Bajas por 
suspensión no tendrá, pero en el 
partido contra Perú Gary Medel y 
Arturo Vidal quedaron bastante 
adoloridos, y habrá que ver si pue-
den estar a disposición. De todas 
maneras, el “Rey” ya le bajó el per-
fil al juego y aseguró que “no tiene 
ninguna importancia”. 

Distinto es el caso de Argentina. 
Según han informado varios me-

TÉCNICOS LOCALES SE DIVIDEN POR LA SELECCIÓN CHILENA

La goleada a manos peruanas y eli-
minación en semifinales dolió. Chile 
nos había ilusionado, parecía que otra 
vez estábamos cerca. Pero el fútbol es 
un juego donde una misma cosa pue-
de verse de muchas maneras distintas 
y todos tienen un poco de razón. Dos 
técnicos de la zona desmenuzaron a la 
“Roja” de Rueda, con visiones muy 
opuestas e interesantes de leer. 

El DT de Fernández Vial, Erwin 
Durán, comentó que “le ganamos a 
dos rivales mediocres, como Japón y 
Ecuador, pero con Uruguay y Perú 
no pudimos. A Colombia tampoco le 
ganamos, con los fuertes no fuimos 
capaces. Lo de Perú fue un desastre. 
Chile nunca, en toda la campaña, 
mostró un juego sobresaliente ni tuvo 
ese protagonismo al que siempre nos 
ha acostumbrado. Se hizo un equipo 
predecible”. 

¿Y qué habría que hacer a futuro? “La 
selección no es espacio para experi-
mentar y menos en torneos oficiales. 
Arias, por ejemplo, nunca dio esa segu-
ridad que transmite Bravo. Eso se ve en 
la cara de sus compañeros. Uno, como 
técnico, lo primero que busca en el 
arco es alguien que no te tenga todo el 
rato mirando para atrás, pensando 
que puede equivocarse. Ahora, todo 
esto es una crítica de fútbol, lo que se 
ha hecho con él, atacando a su familia 
por redes sociales, es algo que todos re-
pudiamos”, sentenció. 

También se refirió a la poca banca de 
Chile y advirtió que “tenemos los once 
que entran y poco más. Yo nunca en-
tendí por qué entró Sagal, creo que 
nadie. Bueno, tampoco iba a entrar 
Junior. Castillo ya no fue en la selección. 
Había poco. Quizás Puch o Valdivia po-
drían aportar más en las eliminatorias. 
Ahí ya no te cierras en 22 citados. Pue-

Blanco y negro: la “Roja” 
genera dispares reacciones
Erwin Durán aseguró que “sólo ganamos a rivales mediocres, 
pero no pudimos con los fuertes”, mientras “Pato” Almendra 
aseguró que “seguimos teniendo un gran equipo”.

des cambiar los nombres fecha a fecha, 
según sus momentos”. 

 
La mitad llena 

Patricio Almendra va por otro lado 
y aseguró que “antes de la Copa tenía-
mos poca expectativa, pero en el cami-
no nos fueron reencantando. Con Perú 
no se jugó bien, pero los muchachos 
demostraron que seguimos teniendo 
un gran equipo y somos uno de los 
más fuertes de Sudamérica. Pulgar fue 
un punto altísimo y también sirvió 
para darnos cuenta que Bravo aún es 
necesario. Eso deben conversarlo”. 

El “Pato” agregó que “Chile es un 
equipo que algunos tildan de viejo y 
ellos demostraron que no es una cosa 
de edad. Están muy vigentes. Mira lo 
que juega Dani Alves con 36 años. En 
el banco, creo que Hernández era la al-
ternativa si Vidal estaba lesionado. 
Tucu tiene partidos grandes en el cuer-
po y nivel. Delanteros quizás es algo 
que nos falta. Castillo jugó poco”. 

El ex volante añadió que “las clasi-
ficatorias estarán durísimas. Venezue-
la y Perú han subido mucho. Están los 
fuertes de siempre. Pero tenemos equi-
po para dar pelea. También me gusta-
ría que se sumara Puch, mantener la 
base. Creo que hay un grupo que nos 
permite siempre creer”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: AGENCIA UNO
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3/16 -1/13
LOS ÁNGELES

0/23
SANTIAGO

0/14
CHILLÁN-1/20

RANCAGUA

-1/16
TALCA

2/13
ANGOL

0/12
TEMUCO

1/10
P. MONTT

5/13
SÁBADO

11/13
DOMINGO

9/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Berta

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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